

Zeitschrift: Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique
Herausgeber: Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique
Band: - (2003)
Heft: 57

Artikel: Dossier travail : assistés, mais pas toujours aidés
Autor: Schwab, Antoinette
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-971321>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 08.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Assistés, mais pas toujours aidés

PAR ANTOINETTE SCHWAB

Comment des personnes en fin de droit peuvent-elles se réinsérer avec succès sur le marché du travail ? Une analyse de l'offre très diverse en matière d'aide sociale apporte de premières réponses.

Le nombre de personnes qui dépendent de l'aide sociale a fortement augmenté ces dernières années. Ce qui rend la question de son efficacité réelle d'autant plus cruciale. Menée dans le cadre du Programme national de recherche « Problèmes de l'Etat social », l'étude d'Eva Nadai, de la Haute école spécialisée Soleure Nord-Ouest de la Suisse, et Christoph Maeder, de la Haute école spécialisée de Saint-Gall, fournit une première réponse.

Il n'existe pas d'aide sociale à l'échelon fédéral. A quelques exceptions près, son application est du ressort des communes. Ce qui ne poserait pas de problème s'il existait des règles simples. Mais, dans la pratique, les lois, les ordonnances et les directives de la Conférence suisse des institutions d'action sociale sont interprétées de manière différente. « Avec une grande marge de manœuvre, note Eva Nadai. Ce qui permet de se concentrer sur les cas particuliers, mais peut aussi se retourner contre les clients. » L'aide sociale n'est pas qu'une question d'argent. Il y a toutefois, à ce niveau déjà et selon les communes, des différences de plusieurs centaines de francs par mois et par famille. « Là, il est évident que le fédéralisme va trop loin », estime la chercheuse.

Manque de professionnalisme

Dans de nombreuses communes – et pas seulement dans les petites, mais aussi dans des villes – ceux qui cherchent de l'aide ne sont pas pris en charge par des travailleurs sociaux spécialement formés pour cela. Or, l'aide sociale ne vise pas seulement la protection matérielle, mais surtout l'intégration professionnelle et sociale. Une tâche

que les assistants sociaux spécialement formés assument mieux, selon Eva Nadai et Christoph Maeder. Ils ont davantage de recul, procèdent plus méthodiquement et sont plus à même de s'interroger sur leur travail. « C'est un élément à prendre au sérieux si l'on veut que la lutte contre la pauvreté soit plus qu'une aide de survie, qui cherche à discipliner les couches de la population à bas revenu avec des tracasseries bureaucratiques », conclut l'étude.

Sanctions contre-productives

La diminution du revenu minimum est une mesure disciplinaire dont on use pour sanctionner certains comportements. Or, d'après Eva Nadai, « pour qu'elle fonctionne, l'aide sociale doit être basée sur la coopération. Des sanctions sont contre-productives ». L'initiative personnelle serait également trop peu encouragée. Rares sont ainsi les communes où les assistés peuvent conserver une partie de leurs gains lorsqu'ils trouvent un emploi temporaire. La plupart du temps, l'envie de travailler est pénalisée par la déduction complète de ces revenus. L'aide sociale devrait également financer des formations. Ces dernières années, le nombre de personnes qui sollicitent une aide a fortement augmenté. Parmi elles, il y en a beaucoup qui, faute de trouver du travail, ont, à court terme, plusieurs fois recours à l'assistance de l'Etat. « Même si l'aide sociale est une aide d'urgence et provisoire, il serait parfois préférable d'attendre un peu plus longtemps et de financer une formation, avant ou en cours d'emploi. La personne aurait ainsi des chances réalistes sur le marché du travail. » ■

